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Виктор ШУДЕГОВ,
лидер регионального отделения, 
член Центрального Совета Партии, 
депутат Госдумы России, профессор: 

«Очевидно, что надо менять и нормативы, и методики школьного 

обучения в сторону сохранения прежде всего здоровья детей»

Справедливоросс Вениамин СОЛОМЕННИКОВ 
избран Уполномоченным 

по правам человека в Удмуртии
26 февраля на сессии Государственного Совета Удмуртской 

Республики парламентарии подавляющим большинством 

голосов избрали руководителя депутатского объединения 

«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» в Госсовете, Секретаря Бюро Со-

вета регионального отделения партии, юриста Вениамина 

СОЛОМЕННИКОВА на должность Уполномоченного по правам 

человека в УР. За двадцать лет это первое избрание предста-

вителя оппозиции на столь высокий пост.

МИЛЫЕ 

ЖЕНЩИНЫ 

УДМУРТИИ!

От всего сердца по-

здравляю вас с радостным 

весенним праздником – 

8 Марта!

Вы дарите нам, муж-

чинам, тепло и заботу, му-

дрым советом поддержива-

ете в трудную минуту. Все 

победы и успехи, которых 

достигают в жизни мужчи-

ны, всегда посвящены вам. 

Именно вы вдохновляете 

нас на подвиги. 

Вы являетесь душевной 

основой семьи, тепла до-

машнего очага, передачи 

из поколения в поколе-

ние народных традиций и 

обычаев. Успехи и победы 

мужчин невозможны без 

поддержки, огромной вну-

тренней силы наших лю-

бимых женщин: матерей, 

жён, дочерей и сестёр. 

От всей души желаю 

прекрасной половине Уд-

муртской Республики, 

моим землячкам весеннего 

настроения, любви, сча-

стья, семейного благопо-

лучия!

С праздником, милые 

женщины моей прекрасной 

Удмуртии!

Будьте счастливы и лю-

бимы!

Ваш 

Виктор ШУДЕГОВ

«Два первоначала справедливости – никому не вредить и приносить пользу обществу» (ЦИЦЕРОН)

В выступлении на сессии Вениа-
мин Васильевич, в частности, сказал:

– Сегодня одной из проблем 
нашего общества является дефи-
цит доверия между обществом и 
властью.

Я убеждён, что Уполномоченный 
как независимый государственный 
правозащитный институт должен 
способствовать диалогу, выполнять 
функции связующего звена, находить 
точки соприкосновения и понимания 
между гражданами и должностными 
лицами, между общественными ор-
ганизациями и государственными ор-
ганами. Уполномоченный, защищая 
человека, призван также защищать и 
государство, и закон.

Критикуя государственные ин-
ституты, органы власти, должностных 
лиц, Уполномоченный стремится 
указать на ошибки, помочь исправить 
их, а если надо, то и извиниться перед 
гражданами за то, что они стали воз-
можными.

Думается, что именно такой под-
ход поможет обществу стать честнее, 
а государству, в конечном счёте, ста-
бильнее и сильнее.

Сегодня есть и другая тенденция. 
Граждане всё чаще сами намерены 
защищать свои права, участвовать в 
их реализации.

В то же время по-прежнему от-
носительно невелика доля и роль 
правозащитных организаций, не-
смотря на высокую потребность в них. 
Низок удельный вес некоммерческих 
организаций экспертного уровня, 
которые могли бы выступать пар-
тнёрами органов государственной 
власти и местного самоуправления в 
решении актуальных социально-эко-
номических проблем.

Большая часть этих организаций 
работает с весьма ограниченным 
кругом граждан и не имеют ресурсов 
для того, чтобы заниматься своим 
информационным продвижением.

Именно поэтому, взаимодействие 
с гражданскими институтами должно 
стать приоритетным направлением 
деятельности Уполномоченного, 
который стремится к повышению 
доступности и открытости своей 
деятельности.

В обновлённый состав Обще-
ственного экспертного совета при 

Изменения в федеральном зако-
нодательстве, предложенные Главой 
государства, направлены на конкре-
тизацию его статуса.

Сегодня Уполномоченный не 
является конкурентом органам право-
судия и прокуратуры. Реализую зако-
нодательный мандат по осуществле-
нию государственной защиты прав 
человека, Уполномоченный действует 

Уполномоченном, на мой взгляд, 
должны войти признанные специ-
алисты в различных отраслях пра-
ва, представители органов власти, 
правозащитных организаций, средств 
массовой информации.

Безусловно, данный совет и об-
щественные помощники в городах 
и районах республики являются 
основным звеном по взаимодей-
ствию с гражданским обществом и 
их главной задачей, я считаю, должна 
стать реальная помощь в повышении 
эффективности работы института 
Уполномоченного.

5 декабря 2014 года Президент 
России В.В. ПУТИН на встрече с Упол-
номоченными по правам человека в 
субъектах Российской Федерации 
высказал очень важные суждения 
о необходимости обеспечения и 
соблюдения всеми должностными 
лицами государства прав и свобод че-
ловека, о месте и роли омбудсменов 
в этой деятельности. «Нужно ценить 
их непредвзятые, основанные на 
постоянных контактах с гражданами 
устремления к наведению порядка и 
к справедливости», – отметил Глава 
государства.

20 февраля, Государственная 
Дума приняла в первом чтении проект 
Федерального закона «О внесении 
изменений в отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации 
в целях совершенствования деятель-
ности уполномоченных по правам 
человека».

параллельно и наряду с органами 
правосудия и прокуратуры, а не 
вместо них, не подменяя, а дополняя 
предоставленные им правовые сред-
ства защиты этих прав.

Он решает самостоятельные за-
дачи, не входящие в компетенцию 
иных государственных органов. Воз-
можные при этом случаи совпадения 
его юрисдикции с юрисдикцией 
органов правосудия и прокуратуры 
не порождают их коллизию, а способ-
ствуют человеку в свободном выборе 
способов и средств защиты своих 
нарушенных прав и свобод.

Тем не менее, необходимо вы-
работать определенную концепцию 
деятельности омбудсмена – опреде-
лить, чем он должен заниматься, а чем 
нет, какие именно жалобы он должен 
рассматривать.

Таким образом, на сегодняшний 
день можно констатировать, что ин-
ститут Уполномоченного по правам 
человека находится в стадии своего 
развития.

Исходя из вышесказанного, я 
ставлю перед собой целью – решение 
в наступившем году трёх главных задач:

– сохранение преемственности 
и расширения сфер деятельности 
аппарата уполномоченного на ос-
нове высокого профессионального 
отношения его сотрудников к своим 
обязанностям и привлечения обще-
ственности;

– участие совместно с депутатами 
Государственного Совета Удмуртии, 

его профильными комиссиями в 
разработке предложений с последу-
ющим внесением изменений в Закон 
УР «Об Уполномоченном по правам 
человека в Удмуртской Республике», 
с учётом законодательных изменений 
на уровне Российской Федерации;

– последовательная и кропотли-
вая работа по защите конституцион-
ных прав граждан.

В чём же я вижу эффективность 
деятельности по защите конституци-
онных прав граждан?

Да, Уполномоченный не предо-
ставит место в детском саду, не по-
строит больницу и жильё, даже не 
сможет обеспечить теплом жилые 
дома в преддверии зимы. Вряд ли 
возможно оценить его деятельность 
и по количественному росту жалоб. 
Впрочем, по динамике обращений 
граждан в адрес Уполномоченного 
можно и нужно сделать вывод о вос-
требованности этого института в 
Удмуртии.

Считаю, что эффективная прак-
тика Уполномоченного должна быть 
основана на участии в разработке 
конкретных рекомендаций, направ-
ленных на решение проблем целых 
групп населения, в количестве пу-
бличных выступлений и оценке со-
бытий, связанных с реализацией прав 
граждан, иметь смелость высказать 
то особое мнение, которое должно 
соответствовать общепризнанным 
ценностям справедливости, уважения 
к человеческому достоинству.

Стоит отметить, что сегодня 
особенностью правового статуса 
Уполномоченного является то, что 
он независим и юридически не от-
носится ни к одной из ветвей власти 
региона, но «один в поле не воин»...

Поэтому только конструктив-
ное сотрудничество, поддержка и 
понимание правоохранительных 
органов, органов исполнительной и 
законодательной власти республики, 
местного самоуправления вселяет 
надежду на дальнейшее развитие 
эффективности деятельности регио-
нального Уполномоченного в защите 
конституционных прав, тому институ-
ту государственной власти, которому 
26 февраля в России исполнилось 
ровно двадцать лет. Поздравляю вас 
с этой датой!

В ходе встреч, проведённых 
мною в постоянных комиссиях и 
партийных фракциях, я почувствовал 
искреннюю заинтересованность с 
вашей стороны, уважаемые коллеги, 
в дальнейшем совершенствовании 
деятельности Уполномоченного в ре-
спублике. Выражаю вам искреннюю 
благодарность за все предложения 
и рекомендации, высказанные в мой 
адрес. 

    16+
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2 СЛОВО И ДЕЛО

В последние годы в российском обществе всё чаще поднимается во-

прос о переводе обучения в школах на пятидневку. Многочисленные 

просьбы избирателей об этом перерастают в требования, поэтому де-

путаты фракции «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» Сергей МИРОНОВ, Николай 

ЛЕВИЧЕВ, Виктор ШУДЕГОВ и другие подготовили соответствующий 

законопроект, который на днях будет рассмотрен в парламенте. Мы 

попросили Виктора Евграфовича прокомментировать новую инициативу 

справедливороссов.

Фракция «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» 
внесла в Госдуму законопроект 

о переводе школьников на пятидневное обучение

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

НОВОСТИ

– Действительно, обращения граждан 
по данному поводу поступают в Комитет по 
образованию Госдумы России сотнями. Вот 
типичное письмо 32-летнего Михаила, про-
граммиста: «У меня сын учится шесть дней в 
неделю. Но мы с женой частенько по субботам 
его в школу не водим – жалко ребёнка, пусть 
выспится! Да и нам проще – можно заняться 
чем-то всей семьёй в субботу. За город съез-
дить, например. Кстати, так же поступают боль-
шинство родителей наших одноклассников. Я, 
когда сына в субботу в школу отвожу, вижу, что 
на уроках присутствует меньше чем полкласса. 
Ну и зачем тогда вообще устраивать занятия? 
Всё равно дети их часто пропускают, а потом 
приходится самостоятельно разбираться в 
пройденном».

Или Елена, 59 лет, пенсионерка, пишет: 
«У меня внучка учится по субботам. Многие 
родители возмущались, ходили к директору, 
требовали перейти на пятидневку. Но дирек-
тор им доходчиво объяснил, что как только 
школа перейдёт на пятидневную неделю, она 
потеряет статус специализированной. Ведь ко-
личество уроков в день, которое соответствует 
тому или иному возрасту, строго определено 
различными нормами. Так что, если не хотите 
учиться по субботам, попрощайтесь с допол-
нительными уроками английского и танцев».

Думаю, директор прекрасно понимает, что 
нормы, на которые он ссылается, – извиняюсь, 
бред. Любой педагог знает, что если занятия 
организованы так, что ребёнку интересно, то 
и за 12 часов в день игровой учебной деятель-
ности усталости не наступает. Если же уроки 
проводит «ефрейтор в юбке», то ребёнок и за 
2 часа в день вымотан так, что ему «пора на 
пенсию».

Неоднократно ко мне в Общественной 
приемной регионального отделения партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ по этому вопросу 
обращались избиратели Ижевска. Очевидно, 
что надо менять и нормативы, и методики 
школьного обучения в сторону сохранения 
прежде всего здоровья детей. Это показывают 
и результаты социологических исследований, 
опросов родителей. В итоге на пятидневный 
режим уже перешли около 90 % московских 
и санкт-петербургских школ. Более того, За-
конодательное Собрание Санкт-Петербурга 
параллельно внесло свой законопроект по 
пятидневной учебной неделе.

Добавлю, что согласно новому федераль-
ному закону об образовании родители (за-
конные представители) несовершеннолетних 

на обучение и воспитание детей перед всеми 
другими лицами. Но фактически родители 
имеют значительно меньше возможностей для 
реализации этого права при шестидневной 
учебной неделе. Ребёнок, находящийся шесть 
дней в школе, видит своих учителей больше, 
чем родителей, а в седьмой день вынужден 
вновь заниматься уроками. Подавляющее 
число родителей, особенно в крупных горо-
дах, считает, что им не хватает времени для 
общения со своими детьми, не хватает эмоци-
онального контакта. Необходимо восстановить 
нарушенные права родителей!

Важно помнить и следующее. На сегод-
няшний день в России 70% школьников имеют 
те или иные отклонения в здоровье. По стати-
стике, каждый второй учащийся нуждается в 
санаторном лечении, каждый четвёртый — в 
лечении в стационаре. При этом каждый третий 
имеет различные патологии, самой распро-
страненной из которых является проблема 
со зрением. Такую удручающую статистику 
представил Минздрав РФ. Кроме того, у боль-
шинства обучающихся отмечается физическое 
и психическое переутомление, возникающее в 

результате сокращения периода отдыха и от-
сутствия времени на дополнительные занятия, 
в том числе физкультурой и спортом. Шестид-
невная учебная неделя нарушает конституци-
онное право несовершеннолетних на отдых. 
Большинство детей не получают удовольствия 
от учёбы, потому что не успевают восстановить 
силы за один выходной. Несовершеннолетние 
дети иной раз трудятся больше, чем взрослые 
– их родители.

Немалая часть учителей тоже являются 
сторонниками пятидневки. Большинство же 
бюджетников и практически все чиновники 
имеют гарантированную «пятидневку» и суще-
ственно меньшие нагрузки на нервную систему, 
чем школьные учителя. 

Все перечисленные проблемы и призван 
решить подготовленный нами законопроект. 
В случае его принятия будут решены и такие 
задачи, как:

-  возможность полноценного отдыха 
учителя после напряжённой рабочей недели 
(сегодня большинство педагогических работ-
ников работают на 1.5 ставки, и единственный 
выходной нередко уходит на подготовку к 
занятиям, проверку тетрадей и иных заданий 
обучающихся);

- существенное расширение дополнитель-
ного образования обучающихся;

-  привлечение к занятиям спортом боль-
шей части обучающихся;

- укрепление здоровья родителей, которые 
могут заниматься спортом совместно со свои-
ми детьми в течение двух выходных.

Основной же аргумент противников пя-
тидневки – снижение качества знаний у вы-
пускников средней школы и дефицит классных 
помещений. Но педагогические исследования, 
проведенные Департаментом образования 
Москвы, показывают, что в школах-пятидневках 
качество образования выше, чем в «шестид-
невках». 

Говорят, якобы увеличится число школ, 
работающих в 2 смены.  Это не так. Время 
занятий увеличится на один или два академи-
ческих часа, в зависимости от односменной 
или двухсменной работы. А реализация новых 
федеральных государственных образова-
тельных стандартов, а также требования 
санэпидемнадзора вообще не предполагают 
занятия детей в две смены. Решение лежит в 
другой плоскости. Надо строить больше школ! 
Этот законопроект подтолкнёт глав регионов к 
строительству школ, что соответствует требо-
ваниям, которые предъявляет наш Президент 
к губернаторам.

Таким образом, законопроект, помимо 
всего прочего, будет стимулировать органы 
власти решать проблему обеспечения на-
селения необходимым количеством учебных 
мест в школах. А для школ приоритетом станут 
интересы ребёнка и семьи, то есть – заказчиков 
образовательных услуг.

4 февраля на Центральной площади 

Ижевска прошёл большой торжествен-

ный праздник в честь векового юбилея 

газеты «Удмурт дунне».

Коллектив редакции и читателей при-
ехали поздравить Глава УР Александр 

СОЛОВЬЕВ, многие государственные и 
общественные деятели, журналисты, ар-
тисты, учёные. Региональное отделение 
партии представлял его лидер Виктор 

ШУДЕГОВ, а также его помощники Де-

нис МОДЗЕЛЕВСКИЙ и Анатолий РАЗ-

ЖИВИН.

Виктор Евграфович принял участие в 
приготовлении самого известного блюда 
удмуртской кухни – перепечей, попривет-
ствовал участников торжества. В своём 
выступлении парламентарий подчеркнул, 
что историю журналистики Удмуртии 
невозможно представить без одного из 
старейших изданий родникового края. 
Неоценим вклад многих поколений его со-
трудников в экономическое, социальное, 
общественно-политическое и культурное 
развитие республики, укрепление дружбы 
между народами.

Пожелав коллективу новых успехов во 
всех благородных начинаниях, Шудегов 
вручил главному редактору Зинаиде РЯ-

БИНИНОЙ набор сувениров с партийной 
символикой. В качестве подарка региональ-
ное отделение партии перечислило на счёт 
редакции 15 тысяч рублей.

***

В Удмуртии на днях начала работу 

ещё одна партийная Общественная 

приёмная. Её открыл в Сарапуле член 

Совета регионального отделения СПРА-

ВЕДЛИВОЙ РОССИИ, руководитель го-

родских социал-демократов Александр 

МЕЛЬНИКОВ.

Общественная приёмная расположена в 
здании Информационно-расчётного центра 
по адресу: Электрозаводская, 6. Александр 
Викторович и его помощники ведут приём 
граждан по четвергам. Контактный теле-
фон: 5-09-65.

5 февраля в ходе краткой рабочей по-
ездки в старейший город родникового края 
Общественную приёмную посетил Виктор 

ШУДЕГОВ и остался удовлетворён её 
работой. В беседе с Александром Мельни-
ковым Виктор Евграфович обсудил вопро-
сы дальнейшего развития сарапульской 
парторганизации, укрепления её связи с 
избирателями.

В ближайшее время партийные приём-
ные СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ откроются 
и в других городах Удмуртии.

Сколько дней в неделю 
учатся школьники за рубежом

В США единой системы образования нет, и соответственно каждый штат осуществляет кон-
троль над этой сферой самостоятельно. Учебный год в среднем в школе Америки длится около 
ста восьмидесяти дней, а школьники учатся пять дней в неделю. При этом продолжительность 
занятий не может быть более шести часов. Обычно уроки начинаются в 8.30, а заканчиваются в 
15.30. Однако в двух десятках штатов школьная неделя состоит из четырёх дней. 

В Великобритании учащиеся большинства школ пятидневка, но при этом образовательные 
учреждения имеют право на своё усмотрение увеличивать недельную учебную нагрузку. Учеб-
ный день в школе Соединённого Королевства обычно длится с девяти часов утра до половины 
четвёртого дня. 

Во Франции долго не могли определиться с продолжительностью учебной недели. В резуль-
тате, в 2008 году было решено отвести на обучение 4 дня, хотя позже этот период увеличился до 
четырёх с половиной дней. 

В начальной школе Германии, а также на младшем среднем уровне, занятия проходят с 7.30 
до 11.30 или с 8.30 до 13.30. При этом уроки могут проходить как пять, так и шесть дней, а длятся 
– по 45 минут. В зависимости от региона варьируется количество рабочих дней: для начальной 
школы – от 18 до 23, а для первого класса – от 24 до 27. 

Как видим, в большинстве развитых стран проблема с пятидневной учебной неделей 

уже решена. Будем надеяться, что 17 марта депутаты Госдумы поддержат законопроект 

СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ, подготовленный по просьбе педагогов и родителей.



К депутату Виктору ШУДЕГОВУ посту-

пило обращение избирателя из Ижевска 

Розы ПЕРМЯКОВОЙ. Пенсионерка пожа-

ловалась на то, что из-за мошеннических 

действий ООО «РуссИнвест» она потеряла 

практически все сбережения.

Виктор Евграфович направил депутатский 
запрос на имя Прокурора УР Сергея ПАНОВА 
с просьбой проверить факты, изложенные в 
письме, принять меры по защите законных 
интересов граждан и привлечь виновных к 
ответственности.

В свою очередь, юристы регионального 
отделения партии информируют, что данное 
обращение с жалобой на подобные действия 
финансовых структур – не единственное. В 
связи с этим вновь настоятельно рекомен-
дуем гражданам: прежде чем вкладывать 
средства в компании, навязчиво сулящие 
в минимальные сроки баснословные диви-
денды, – наведите о таких компаниях хотя 
бы элементарные справки, чтобы не стать 
жертвами очередной «пирамиды».

***

Митинг патриотических сил под деви-

зом «За мир и согласие с верой в Россию!» 

состоялся 28 февраля в сквере у Вечного 

огня в Ижевске. Одним из его организа-

торов выступило молодёжное движение 

регионального отделения партии.

В выступлении члена Бюро Совета РО 
ПП СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в Удмуртии 
Александра ЗАЛАЗАЕВА и других участни-
ков самых различных политических взглядов 
прозвучала решимость не допустить в нашей 
стране украинского сценария, объединить 
усилия всех тех, кто за мирное будущее нашей 
многонациональной Родины. Единодушно 
принята соответствующая резолюция.

Более 700 присутствующих на митинге 
могли согреться горячим чаем и угоститься 
выпечкой от молодых социал-демократов.

3ГАРАНТИЯ СПРАВЕДЛИВОСТИ

НЕПИОНЕРСКАЯ ИСТОРИЯ

Что в жилищно-коммунальном хозяй-

стве Ижевска, мягко говоря, не всё лад-

но – никому объяснять не надо. Нагляд-

ным подтверждением тому является не-

давний визит в столицу Удмуртии главы 

федерального ЖКХ Андрея ЧИБИСА, 

который приехал лично защитить права 

жильцов одного из домов. В данной же 

истории вмешательства столь высокого 

чиновника не потребовалось.

Дому № 28 по улице 50 лет Пионерии сорок пять лет. Это 
шестиподъездное стоквартирное здание хрущёвской серии, 
расположенное у парка Кирова рядом с предприятием 
«Купол». В постперестройку завод передал его на баланс 
города, в итоге оно перешло в ведение МУП «Спецдомоу-
правление». То, как СпДУ обслуживало дом, большинству 
жильцов не нравилось, и они решили организовать това-
рищество собственников жилья. 

- Когда мы приняли это решение, я услышала по радио 
выступление депутата Госсовета Удмуртии Вениамина Ва-

сильевича СОЛОМЕННИКОВА, - вспоминает руководитель 
инициативной группы, ветеран труда Нина Михайловна 

ИОНОВА. – В этом выступлении прозвучало, что партия 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ готова оказать помощь в ре-
шении жилищно-коммунальных проблем. 29 ноября 2013 
года состоялось учредительное собрание, на которое мы 
пригласили представителей партии. Консультант Обще-
ственной приёмной по вопросам ЖКХ Валентин Аркади-

евич КРОПОЧЕВ грамотно рассказал, как создать ТСЖ, с 
какими возможными трудностями предстоит столкнуться. 
Как говорится, процесс пошёл.

Дополнительная трудность состояла в том, что несколь-
ко жильцов не согласились с решением общего собрания 
и в судебном порядке попытались доказать его неправо-
мочность. Началась долгая юридическая тяжба, описанию 
которой вполне можно посвятить весь номер газеты. Суды 
различной инстанции, органы прокуратуры, Глава Адми-
нистрации Ижевска, Главный федеральный инспектор 

НОВОСТИ

Региональное отделение партии помогло жильцам дома № 28 по улице 50 лет Пионерии 
отстоять свои права при организации товарищества собственников жилья

по Удмуртии, наконец, Глава региона – вот далеко не пол-
ный перечень тех, кто так или иначе был связан с данной 
историей. Только депутат-справедливоросс Соломенников 
подготовил и направил более 10 запросов в различные 
органы и организации. В ряде судебных заседаний уча-
ствовал Валентин Кропочев, активно подключился к делу 
и руководитель партийной фракции в ижевской Гордуме 
Жаудат ДАВЛЯТШИН…

Долгое время Спецдомоуправление под разными пред-
логами отказывалось отдать организованному ТСЖ поквар-
тирные карточки, это тоже целая эпопея. Те немногие, кто 
изначально хотел остаться в ведении СпДУ, в конце концов 
смирились с решением большинства. В один прекрасный 
день нынешней зимы Ионовой позвонила начальник Управ-
ления ЖКХ Горадминистрации Елена ДВОРНИЧЕНКО и 
сообщила, что вопрос решён положительно. 

Позвонив в региональное отделение СПРАВЕДЛИВОЙ 

РОССИИ, Нина Михайловна тепло поблагодарила его 
активистов за помощь. На днях в гостях у этой энергич-
ной женщины побывали Председатель Совета отделения 
партии в Октябрьском районе, директор издательского 
дома «Университет» Александр ЗАЛАЗАЕВ и один из 
лидеров молодёжного движения республиканских спра-
ведливороссов, аспирант ИжГТУ Виталий КОЗЫРЕВ. 
Они заверили Нину Ионову, что она и все другие члены 
уже полноправного ТСЖ могут рассчитывать на поддержку 
партийцев и в дальнейшем. Дел предстоит более чем не-
мало, однако это будет уже следующая часть далеко не 
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
1. И … попавший в переплёт, ягнёнка дядей назовёт (посл.). 6. Фигура 

пилотажа. 8. Вертикальный транспорт. 9. Нечто малое. 10. Часть туши. 11. 
«Пшеничное страдание». 13. Тебе дано, а люди пользуются (загадка). 15. 
Газ, чья жидкая ипостась верно служит для охлаждения сверх точных при-
боров. 17. «Собачий» тариф. 19. Самый весёлый из древнеримских богов. 
22. Водоём, которому на месте не сидится. 24. Бочоночная игра. 25. Азбука 
из двух знаков. 28. Острый кол. 31. Знахарь с дипломом. 33. Передача мяча 
партнёру. 34. Огненная «река». 35. Съедобный гриб. 36. Небольшая плохая 
изба, хижина. 37. «Падающая» башня в Италии. 38. Деликатес из баклажана. 
39. Сплав на основе никеля, алюминия.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 
2. Собрание патронов. 3. Тяжёлое положение. 4. Горящий и светящийся 

раскаленный газ, огонь. 5. Алмаз-фальшивка. 6. Ума …, да другая не почата 
(посл.). 7. Род попугая с хохлом на голове. 12. Тропическое дерево, из семян 
которого делают шоколад. 14. Фломастер-толстяк. 16. Ненасытный и жад-
ный в еде. 17. Футбольный урок. 18. Остров Афродиты. 20. Паломничество в 
Мекку. 21. Псевдоним офицера в шахматах. 23. Плохая лошадь. 26. Остроум-
ный человек. 27. Крупнейший огранённый бриллиант «… Африки» украшает 
главный английский скипетр. 29. Несостоявшийся выстрел. 30. Штат США. 
32. Горы в Западной Европе. 33. Труженик эшафота.

КРОССВОРД

ОТВЕТЫ:

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Волк. 6. Пике. 8. Лифт. 9. Толика. 10. Рулька. 11. 
Мука. 13. Имя. 15. Азот. 17. Такса. 19. Бахус. 22. Река. 24. Лото. 25. Морзе. 
28. Рожон. 31. Врач. 33. Пас. 34. Лава. 35. Груздь. 36. Лачуга. 37. Пиза. 38. 
Икра. 39. Ални.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Обойма. 3. Кризис. 4. Пламя. 5. Страз. 6. Палата. 
7. Какаду. 12. Какао. 14. Маркер. 16. Обжора. 17. Тайм. 18. Кипр. 20. Хадж. 
21. Слон. 23. Кляча. 26. Остряк. 27. Звезда. 29. Осечка. 30. Орегон. 32. 
Альпы. 33. Палач.

СЛОВО О МАМЕ АНЕКДОТЫ

В 1943 году в Беломорске стали формировать воинскую часть 
ПВО Карельского фронта. Не раздумывая, пошла в военкомат. И 
была призвана. А было тогда Аде 17 лет. Близ шлюзов Беломорка-
нала встретила сестру Иру – так по воле судьбы попали девушки в 
одну часть. 

Кем только ни была моя мама! Дальномерщиком, телефонисткой, 
фельдъегерем. Обеспечивала перевозки военных грузов по важной 
водной артерии. В апреле 1945 года часть перебазировали на Вос-
ток. День Победы Ада Петровна встретила в пути, в Омске. Затем 
следовали дальше. Подразделение выполняло боевую задачу по 
охране железнодорожного моста через реку Селенгу.

Демобилизовалась вместе с сестрой Ираидой в октябре 45-го. 
Окончила учительский институт, выбрала журналистскую профессию. 
В Петрозаводске и встретил её житель Ижевска Сергей Иванович 
КОМЛЕВ, приехавший в гости к брату. Через год они поженились. 
Так и оказалась Ада Петровна в Удмуртии.

Хлебнуть горя, невзгод и несчастий ей в жизни пришлось 

немало. Впрочем, почти как и всем её сверстникам. Когда 

началась Великая Отечественная, моей маме было непол-

ных 16 лет. Сначала ушли на фронт отец и старший брат, 

оба погибли в первый год войны. Затем старшая сестра 

записалась добровольцем в армию, победу встретила в 

Венгрии. Сама же Ада УСОВА в 15 лет начала работать в 

госпитале в Карелии. По двенадцать и более часов при-

ходилось ей крутиться. Поначалу очень боялась крови. 

А она лилась рекой. Сколько умерло молодых солдат…

- Милый, посоветуй что-нибудь почитать?
- Почитай «Отче наш», пока я дочитываю 

переписку в твоём телефоне...

    

Пожилая дама посетила США и рас-

сказывает: «Как же у них уютно в парках, 

такие ухоженные газоны — кругом чистота. 

Одно очень плохо, если гуляешь с собакой, 

то нужно за ней убирать. А так, в принципе, 

отлично. Чисто у них очень».

    

Знаете ли вы, что во время Великой 
Отечественной на Украинских фронтах воевали 
исключительно украинцы, на Прибалтийских 
прибалты, на Карельском – каррелы, а на Вол-
ховском – волхвы?

    

Согласно объяснению Сердюкова, Ва-

сильеву подвёл плохой прораб СМУ «Обо-

ронсервис», который не сумел разобраться 

в чертежах и вместо жилого дома для во-

еннослужащих построил двухэтажную дачу 

на берегу реки.

    

Оскорбить чернокожего – это расизм.
Оскорбить еврея – это антисемитизм.
А оскорбить миллионы мусульман или пра-

вославных  – это свобода слова и творчества…

    

К удивительному выводу пришёл док-

тор физико-математических наук Сидоров, 

изучая квартирные квитанции за январь: 

если бы коммунальщики на самом деле 

подали в дом столько тепла, за сколько 

они хотят денег, взрыв был бы виден нево-

оружённым взглядом.

    

Все выходные я провалялся с температу-
рой 36,6.

Ютились молодожёны поначалу у родителей. Потом глава семьи 
получил от «Ижмаша»  комнату. Ада стала работать в «Комсомольце 
Удмуртии». Прошла хорошую школу – ей довелось трудиться с из-
вестными в республике журналистами Виталием КОРЕПАНОВЫМ и 
Валентиной БАХИНОЙ, поэтом Германом ХОДЫРЕВЫМ, писате-
лем Григорием СИМАКОВЫМ. Затем, вплоть до выхода на пенсию, 
работала в газете «Машиностроитель». У Ады Петровны было более 
сорока лет трудового стажа, не раз она становилась победителем 
творческих конкурсов Союза журналистов нашей республики.

В моей маме все окружающие отмечали прежде всего жизнелю-
бие, энергию, доброту и гостеприимство. Присущие ей фантазия и 
оптимизм делали жизнь рядом с ней интересной не только родным, 
но и многочисленным друзьям. 

Ады Петровны Комлевой не стало в феврале прошлого года. Она 
месяц не дожила до 88-летия. Была очень рада, когда семь лет назад 
стала прабабушкой и с трепетом ждала рождения второй правнучки. 
Не дождалась. В день 70-летия Победы все друзья нашей семьи 
вновь соберутся за праздничным столом, как было заведено много 
десятилетий назад.

Елена ПЕСТЕРЕВА
Фото из семейного архива


